

Ю.В. Яковец

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЭКОНОМИЯ ЦИВИЛИЗАЦИЙ

**Учебник для системы дополнительного
профессионального образования**

*Учебник рекомендован для публикации
на совместном заседании Ученых советов Международного
института Питирима Сорокина — Николая Кондратьева
и Открытого университета диалога цивилизаций
28 декабря 2015 г.*

 **Экономика**

УДК 330
ББК 65.01
Я47

Р е ц е н з е н т ы:

*Никитенко П.Г., д.э.н., профессор, академик НАН Белоруссии,
советник НАН Белоруссии;*

*Рязанов В.Т., д.э.н., профессор, заведующий кафедрой экономической теории
Санкт-Петербургского государственного университета, академик РАЕН;*

*Цаголов Г.Н., д.э.н., профессор Международного университета в Москве,
академик РАЕН*

Я47 Яковец, Юрий Владимирович.
Я47 Политическая экономия цивилизаций: Учебник для системы
дополнительного профессионального образования // Ю.В. Яко-
вец. — Москва : Экономика, 2016. — 238 с.

ISBN 978-5-282-03467-7.

Мир сотрясается под ударами небывалого по глубине и длительности глобального кризиса. Его основа — закат и загнивание индустриальной цивилизации рыночно-капиталистического экономического строя. Однако сущность путей выхода из кризиса пока остается тайной за семью печатями не только для государственных деятелей и политиков, но и для большинства ученых и университетских профессоров.

Учебник основателя и руководителя российской цивилизационной школы, президента Международного института Питирима Сорокина — Николая Кондратьева Ю.В. Яковца проливает новый свет на эти сложные глобальные трансформации. Автор предлагает новую версию возрожденной политической экономии.

Определены главные контуры социально, экологически и инновационно ориентированного интегрального экономического строя, основы которого уже формируются в авангардных странах. Он станет преобладающим в мире в середине XXI в. Таков оптимистический вывод автора учебника.

Учебник, отражающий становление новой парадигмы общественных наук и лидирующей роли России в этом процессе, будет полезен не только для преподавателей, аспирантов и студентов экономических вузов и факультетов, но и для государственных и международных чиновников, политических и общественных деятелей, бизнесменов и лидеров нового поколения.

УДК 330
ББК 65.01

ISBN 978-5-282-03467-7 © Яковец Ю.В., 2016
© ЗАО «Издательство «Экономика», 2016

СОДЕРЖАНИЕ

Введение	9
ГЛАВА 1. Предмет, методы и эволюция политической экономики	13
1.1. Предмет политической экономики цивилизаций (Ветвистое «древо» познания, предмет политической экономики, методы политической экономики)	13
1.2. Этапы эволюции политической экономики (Зарождение и становление политической экономики, марксистская политическая экономия, кризис политической экономики, становление политической экономики цивилизаций, организация изучения политической экономики, что дает изучение политической экономики)	17
ГЛАВА 2. Экономическая статика, динамика и генетика	27
2.1. Экономическая статика и закон пропорциональности (Понятие экономической статики, методы поддержания пропорций)	27
2.2. Экономическая динамика: триединство циклов, кризисов и инноваций (Виды и структура циклов, функции кризисов, закономерности выхода из кризисов, антикризисные программы).	30
2.3. Экономическая генетика (Закономерности социогенетики).	33
ГЛАВА 3. Теория общественного воспроизводства — сердцевина политической экономики	37
3.1. Понятие, структура и виды воспроизводства (Понятие общественного воспроизводства, воспроизводственные балансы, воспроизводственные пропорции)	37
3.2. Схемы, балансы и модели воспроизводства (Схемы воспроизводства.	39

3.3. Механизмы регулирования общественного воспроизводства (Механизмы саморегулирования, государственное регулирование воспроизводства, международное регулирование воспроизводства)	45
3.4. Балансовые методы анализа и регулирования воспроизводственных пропорций (Балансы народного хозяйства, межотраслевые балансы, гецивилизационная воспроизводственно-циклическая макро модель)	47
ГЛАВА 4. Экономический строй цивилизаций: содержание и исторические этапы	49
4.1. Содержание экономического строя цивилизаций (Что такое экономический строй, особенности экономического строя)	49
4.2. Ритмы исторической динамики экономического строя цивилизаций (Рождение экономического строя, экономический строй раннеклассовой и античной цивилизаций, экономика эпохи Средневековья, становление рыночно-капиталистического хозяйства)	51
4.3. Экономический строй индустриальной цивилизации (Взлет индустриальной цивилизации, стадии развития капитализма, закат капиталистического строя)	54
ГЛАВА 5. Товар, деньги, цены	59
5.1. Товар и его двойственность (Две стороны товара, расширение мира товаров)	59
5.2. Деньги, их функции и метаморфозы (Функции денег, знаки денег)	61
5.3. Функции и модификация цен («Королева» рынка, эволюция цен, «королевство кривых зеркал», регулирование цен)	63
ГЛАВА 6. Труд, заработная плата и доходы населения	67
6.1. Труд — основа воспроизводства и источник доходов (Труд создал человека, разделение труда, производительный труд, закон роста производительности труда)	67
6.2. Заработная плата (Действует ли закон относительного и абсолютного обнищания, другие виды трудовых доходов, дифференциация распределения и доходов)	72

6.3. Формы и фонды общественного потребления (Усложнение сферы распределения, пенсионные, медицинские и образовательные фонды)	77
ГЛАВА 7. Собственность, капитал, прибыль	81
7.1. Многоликая собственность (Собственность, обмен, распределение, многоликость собственности, много- укладная экономика)	81
7.2. Капитал и его формы (Сущность капитала, первоначальное накопление капитала, фиктивный капитал)	84
7.3. Прибыль: цель рыночно-капиталистического хозяйства (Происхождение и назначение прибыли)	85
7.4. Формы прибыли (Торговая прибыль, мануфактурная прибыль, промышленная прибыль, банковская прибыль, финансовая прибыль, виртуальная прибыль)	86
7.5. Государство и прибыль	88
ГЛАВА 8. Рента, квазирента, антирента	90
8.1. Природная рента (Особенности природной ренты, земельная рента, горная рента, мировая горная рента, туристическая рента)	90
8.2. Многоликая квазирента (Технологическая квазирента, финансовая квазирента, торговая квазирента)	94
8.3. Антирента (Экологическая антирента, коррупционная антирента, контрафактная антирента)	96
ГЛАВА 9. Народонаселение и экономика	100
9.1. Взаимовлияние народонаселения и экономики (Зависимость экономики от населения)	100
9.2. Закономерности и тенденции демографической динамики (Темпы роста численности населения, проблемы миграции)	101
9.3. Социальная экономика (Гуманизация экономики, глобальная социальная политика, укрепление института семьи)	109
9.4. Глобальный социодемографический кризис, стратегия его преодоления (Социодемографический	

кризис XXI в., нарастание депопуляции, миграционная волна, укрепление здоровья населения) 111

ГЛАВА 10. Природно-экологические способы производства и потребления	126
10.1. Экономические аспекты становления ноосферы (Ноосфера и цивилизация, позитивные и негативные сценарии ноосферы)	126
10.2. Природный фактор экономического роста: перемена вектора (Естественная основа прогресса цивилизаций, ограничитель экономического роста, нарастание дефицита природных ресурсов)	128
10.3. Экономика экологии: экологический императив (Нарастание экологических угроз, экологический императив)	131

ГЛАВА 11. Технологическая основа экономической динамики	134
11.1. Взаимосвязь технологической и экономической динамики (Технологическая основа экономических циклов, ключ к преодолению цивилизационного кризиса).	134
11.2. Экономика инноваций («Магическая формула» экономического роста, стратегия инновационного прорыва)	136
11.3. Закон роста производительности общественного труда (Основа прогресса цивилизаций, факторы роста производительности труда).	140

ГЛАВА 12. Экономические основы сферы духовного воспроизводства	146
12.1. Смена социокультурного строя (Понятие социокультурного строя, преобладание и разложение чувственного строя, социокультурный строй и экономика, сфера духовного воспроизводства, составляющие сферы духовного воспроизводства)	146
12.2. Духовное воспроизводство как предмет политической экономии цивилизаций (Возвышение науки, повышение креативности образования, возрождение высокой культуры, цивилизационный туризм)	148

12.2. Сфера духовного воспроизводства.	149
ГЛАВА 13. Экономика и государство.	153
13.1. Возникновение и этапы эволюции экономики и государства (Синхронность возникновения экономики и государства, государства третьего поколения)	153
13.2. Циклическая динамика социальной структуры общества (Политическое устройство и социальная структура, эволюция социальных структур)	157
13.3. Поля и формы взаимодействия экономики и государства (Поля взаимодействия государства и экономики, механизмы взаимодействия государства и бизнеса, отомрет ли государство, экономика и войны, социальное государство)	159
ГЛАВА 14. Экономика глобальной цивилизации	165
14.1. Глобальная экономика: содержание, структура, закономерности развития (Вершины экономической пирамиды, структура глобальной экономики, институты глобальной экономики, закономерности развития глобальной экономик)	165
14.2. Локализация и региональные интеграционные объединения (Тенденция локализации)	169
14.3. Национальные экономики в глобализированном мире (Национальные экономики в мире цивилизаций)	171
ГЛАВА 15. Становление интегрального экономического строя	174
15.1. Экономика переходной эпохи (Эпоха историчес- кого разлома, этапы становления интегральной экономики)	174
15.2. Главные контуры интегрального экономического строя (Многообразие форм интегрального строя, гуманизированная экономика, «зеленая экономика», инновационная экономика, многоукладная экономика, планово-рыночная экономика)	178
15.3. Возрождение базовых рыночных категорий (Очищение товарного мира, оздоровление и регулирование цен)	184

15.4. Этапы и движущие силы становления интегрального экономического строя (Будущее существует в настоящем, идеал будущего общества, роль нового поколения)	186
Заключение	189
Приложения	192
<i>Приложение 1.</i> Примерный учебно-тематический план «Политическая экономия цивилизаций»	192
<i>Приложение 2.</i> Л.И. Абалкин, академик РАН. Андрей Шторх и современность.	195
<i>Приложение 3.</i> Ю.В. Яковец. Политическая экономия XXI века: исторические корни и перспективы.	199
<i>Приложение 4.</i> Ю.В. Яковец. Столкновение цивилизаций и мировая война варварства против цивилизаций.	213
<i>Приложение 5.</i> Долгий путь в науке	221
Литература	229

Yu.V. Yakovets

**THE POLITICAL
ECONOMY
OF CIVILIZATIONS**

**Textbook for the System
of Supplementary Vocational Education**

*This textbook is recommended for publication at the joint
meeting of the Academic Councils of the International
Pitirim Sorokin — Nikolai Kobdratieff Institute
and Open University of Dialogue of Civilizations
on 28 December 2015.*

 **Экономика**

R e v i e w e r s:

Nikitenko P.G., *Dr.Sc. (Economics), Professor, NAS Belarus,
Advisor of the NAS of Belarus;*

Ryazanov V.T., *Dr.Sc. (Economics), Professor, Chairperson of the Saint
Petersburg State University, RANS Academician;*

Tsagolov G.N., *Dr.Sc. (Economics), Professor of the Moscow
International University, RANS Academician*

Yakovets Yu.V.

The Political Economy of Civilizations: A textbook for the system of supplementary vocational education // Yu.V. Yakovets. — Moscow : Economica ; 2016. — 238 p.

The textbook of the founder and the head of the modern civilizational school, the President of the International Pitirim Sorokin – Nikolai Kondratieff Institute Professor Yu.V. Yakovets for the first time sets forth the main points of the political economy of civilizations, outlines the system of categories and regularities of functioning and development of the economy in its relationship with other elements of the genotype of civilization – socio-demographic, natural-ecological, socio-cultural, technological and public policy. The most important points in practical and Marxist political economy are supplemented by the ideas of the first Russian academician economist Andrey Storch on internal benefits as elements of civilization. It shows degradation of modern «bubble economy» and the formation of the integral system. The textbook is focused on understanding of radical changes occurring in the world and the search for new and innovative solutions in the economic life of society.

The textbook is intended for the faculty members, masters and post-graduate students of economic universities and departments, researchers, government and public officials interested in the issues of economic theory and dynamics of civilization.

© Yakovets Yu.V., 2016

© Publishing house «Economica», 2016

CONTENTS

Introduction	9
CHAPTER 1. Subject, Methods and Evolution of Political Economy	13
1.1. Subject of Political Economy of Civilizations (The branched tree of knowledge, subject of political economy, methods of political economy)	13
1.2. The Evolution Stages of Political Economy (The origin and formation of political economy, Marxist political economy, the crisis of political economy, the development of the political economy of civilizations, organization of the study of political economy, what gives the study of political economy)	17
CHAPTER 2. Economic Statistics, Dynamics and Genetics	27
2.1. Economic Statistics and the Law of Proportionality (The concept of economic statics, methods of maintaining proportions)	27
2.2. Economic Dynamics: Trinity of Cycles, Crises and Innovations (Types and structure of cycles, functions of crises, exit patterns of crises, anti-crisis programs)	30
2.3. Economic Genetics (Regularities of Socio-Genetics)	33
CHAPTER 3. The Theory of Social Reproduction As the Core of the Political Economy.	37
3.1. The Concept, Structure, and Types of Reproduction (The concept of social reproduction, reproduction balances, reproduction ratio)	37
3.2. Schemes, Balances and Models of Reproduction (Schemes of reproduction)	39

3.3. Mechanisms for social reproduction regulation (The mechanisms of self-regulation, government regulation of reproduction, the international regulation of reproduction)	45
3.4. Balance methods of analysis and control of reproduction proportions (The balances of national economy, inter-industry balances geocivilizational reproductive-cyclical macro-model)	47
CHAPTER 4. The Economic System of Civilizations:	
Contents and Historic Periods	49
4.1. The Contents of Economic System of Civilizations (What is the economic system, features of economic system)	49
4.2. Rhythms of the Historical Dynamics of the Economic System of Civilizations (The origin of the economic system, the economic system of the early class and ancient civilizations, the economy of the Middle Ages, the development of market-capitalist economy)	51
4.3. The Economic System of the Industrial Civilization (The rise of industrial civilization, the development of capitalism stage, the decline of the capitalist system)	54
CHAPTER 5. Commodity, Money, Prices	59
5.1. Commodity and Its Duality (Two sides of commodities, expansion of the world of commodities)	59
5.2. Money, Their Functions and Metamorphoses (Functions of money, signs of money)	61
5.3. Functions and Modification of Prices (Market queen, the evolution of prices, the kingdom of crooked mirrors, price regulation)	63
CHAPTER 6. Labor, Salary and Incomes of Population	67
6.1. Labor As the Basis of Reproduction and Source of Incomes (Labor created man, the division of labor, productive labor, the law of growth of labor production)	67

6.2. Salary (Whether the law of relative and absolute poverty, other employment income, differentiation in distribution and income operates).	72
6.3. Forms and Funds of Public Consumption (Sophistication of the area of distribution, pension funds, health care funds, educational funds)	77
CHAPTER 7. Property, Capital, Profit	81
7.1. The Many Faces of Property (Property, exchange, distribution, many faces of property, mixed economy)	81
7.2. Capital and Its Forms (The essence of the capital, the initial accumulation of capital, fictitious capital).	84
7.3. Profit: the Goal of a Market-Capitalist Economy (The origin and purpose of profit, the purpose of profit)	85
7.4. Forms of Profit (Trade profit, manufactory profit, industrial profit, bank profits, financial profit, and virtual profit).	86
7.5. State and Profit	88
CHAPTER 8. Rent, Quasi-Rent, Anti-Rent.	90
8.1. Natural Rent (Specifics of natural rent, land rent, mining rent, world mining rent, tourist rent)	90
8.2. The Many Faces of Quasi-Rent (Technological quasi-rent, financial quasi-rent, trade quasi-rent)	94
8.3. Cancerous Anti-Rent (Ecological anti-rent, corruption anti-rent, infringing anti-rent)	96
CHAPTER 9. Population and Economy	100
9.1. Interinfluence of Population and Economy (Dependence of economy on the population)	100
9.2. Regularities and Tendencies of Demographic Dynamics (The rate of population growth, migration problems)	101
9.3. Social Economy (Humanization of economy, global social policy, strengthening of the family institution)	109
9.4. Global Socio-Demographic Crisis and Strategy of its Surmounting (Socio-Demographic crisis of the 21st	

century, the growth of depopulation, migratory wave,
public health promotion) 111

**CHAPTER 10. Natural and Ecological Modes of Production
and Consumption 126**

10.1. Economic Aspects of the Noosphere Formation
(Noosphere and civilization, positive and negative
scenarios of noosphere). 126

10.2. Natural Factor of Economic Growth: the Vector
Change (The natural basis of the progress of civilizations,
economic growth constraint, increase in the deficit
of natural resources). 128

10.3. Economy of Ecology: Ecological Imperative
(The growing ecological threats, ecological imperative). . . 131

**CHAPTER 11. The Technological Basis of Economic
Dynamics 134**

11.1. The Organic Interconnection of Economy and
Ecology (The Technological basis of economic cycles
as the key to overcoming the civilizational crisis). 134

11.2. Economics of Innovations (The magic formula
for economic growth, the strategy of innovative
breakthrough). 136

11.3. Productivity Growth of Social Labor Law (The basis
of the progress of civilizations, labor productivity
growth factors). 140

**CHAPTER 12. Economic Bases of the Sphere of Spiritual
Reproduction 146**

12.1. A Shift of Socio-Cultural System (The concept of
socio-cultural system, prevalence and decline of the
sensate system, socio-cultural system and economy,
sphere of spiritual reproduction, constituting spiritual
reproduction spheres). 146

12.2. Spiritual Reproduction As the Subject of Political
Economy of Civilizations (The rise of science,
improvement of creativity, education, revival
of high culture, civilizational tourism) 148

CHAPTER 13. Economy and the State	153
13.1. Stages of Evolution of Economy and State in the Context of Civilizational Cycles (Synchronicity of the origin of economy and the state, states of the third generation)	153
13.2. Cyclical Dynamics of Social Structure of Society (Political order and social structure, the evolution of social structures)	157
13.3. Areas and Forms of Interaction between the Economy and the State (Fields of cooperation between the state and the economy, the mechanisms of interaction between government and business, whether the state will with away, economy and wars, the welfare state).	159
CHAPTER 14. Economy of Global Civilization	165
14.1. Global Economy: Contents, Structure, Regularities of Development (The tops of the economic pyramid, the structure of the global economy, the institutions of the global economy, the regularities of development of the global economy)	165
14.2. Localization and Regional Integration Associations (The tendency of localization)	169
14.3. National Economies in the Globalized World (National economies in the world of civilizations).	171
CHAPTER 15. The Establishment of Integral Economic System	174
15.1. The Economy of the Transitional Epoch (The era of the historical rift, stages of the evolving integral economy)	174
15.2. The Main Contours of the Integral Economic System (The variety of forms of the integral system, humanized economy, «green economy», innovative economy, mixed economy, planned-market economy)	178
15.3. Resuscitation of Basic Market Categories (Cleaning the world of commodities, improvement and regulation of prices)	184
15.4. Stages and the Driving Forces for the Formation of the Integral Economic System (The future exists in the present, the ideal of the future society, the role of a new generation).	186

Afterword	189
Appendix 1. Exemplary Teaching and Thematic Plan. The Political Economy of Civilizations	192
Appendix 2. L.I. Abalkin. Andrey Shtorkh and the modernity	195
Appendix 3. Yu.V. Yakovets. The Political Economy of 21th century: historical roots and the prospects.	199
Appendix 4. Yu.V. Yakovets. The Clash of Civilizations and the World War of Barbarism against Civilization	213
Appendix 5. Yu.V. Yakovets – the Long Path in the Science	221
References	229